
2023



El mercado de residuos sólidos urbanos en República Dominicana

Oficina Económica y Comercial
de la Embajada de España en Santo Domingo

Este documento tiene carácter exclusivamente informativo y su contenido no podrá ser invocado en apoyo de ninguna reclamación o recurso.

ICEX España Exportación e Inversiones no asume la responsabilidad de la información, opinión o acción basada en dicho contenido, con independencia de que haya realizado todos los esfuerzos posibles para asegurar la exactitud de la información que contienen sus páginas.

icex



ESTUDIO
DE MERCADO

28 de abril de 2023
Santo Domingo

Este estudio ha sido realizado/actualizado por
Svetlana Alekhina / Beatriz Martínez

Bajo la supervisión de la Oficina Económica y Comercial
de la Embajada de España en Santo Domingo

<https://republicadominicana.oficinascomerciales.es>

Editado por ICEX España Exportación e Inversiones, E.P.E.

NIPO: 114-23-010-0



República Dominicana, con una población de 11,12 M habitantes, atraviesa un proceso de crecimiento económico (4,9 % en 2022) y dinamización de varios sectores productivos. La favorable coyuntura internacional y una política prudente han facilitado el desarrollo del sector turismo, las remesas de emigrantes, las zonas francas, la construcción y los servicios. Mantiene una importante participación en el PIB el comercio (10,6 %) y la manufactura local (11,7 %), mientras la agricultura sigue siendo crucial para el empleo.

La gestión de residuos ha sido un problema constante. Con **358 vertederos a cielo abierto**, ayuntamientos sin capacidad financiera para la recogida, disposición y tratamiento de los desechos, una industria de reciclaje incipiente y poca educación ciudadana, República Dominicana se encuentra en una etapa primitiva en gestión de sus residuos sólidos y tiene todo el campo por delante.

Los factores socioeconómicos favorables se han reflejado los últimos 10 años en un aumento significativo de la basura generada con índices superiores a los de varios países de la región y del mundo. Cada habitante produce 650 kg. de residuos sólidos al año, lo que significa que República Dominicana está generando más de 7 millones de toneladas de residuos sólidos (Liga Municipal Dominicana, 2020).

Pese a su impacto en la contaminación del medio ambiente, perjudicar la salud y mermar el turismo - principal pilar de la economía – la **Ley General de Gestión Integral y Coprocesamiento de Residuos** es muy reciente (2020). Según esta ley, es responsabilidad del productor hacer una correcta separación de los residuos y de los ayuntamientos implantar sistemas de recolección selectiva. Los ayuntamientos continuarán fijando las tasas de los servicios de recolección si bien a nivel nacional se ha creado una contribución especial obligatoria anual en función del nivel de ingresos que se transferirá al fideicomiso que se ha creado para gestionar los fondos de la gestión de residuos. La ley también incentiva el sector estipulando la exención del 100 % del impuesto sobre la renta, el impuesto sobre los activos y los aranceles e ITBIS de la maquinaria durante un periodo de 5 años. Esta ley también contempla la creación de un instrumento conocido como bono verde para financiar proyectos “verdes”.

Una de las principales problemáticas son las **bajas asignaciones al sector**, pues los gastos en servicios sociales básicos mantienen un nivel bajo y la transferencia del 10 % del Presupuesto del Gobierno Central a los Gobiernos Locales estipulado por la Ley de Municipios, antes encargados de la gestión de RSU, no alcanza en realidad el 5 % (2022). Esto hace que los municipios destinen del 30 al 70 % de sus ingresos a solventar los gastos corrientes del servicio de basuras, impidiéndoles invertir en flota, capacitación del personal y tecnologías necesarias. Todo ello se traduce en deficiencias en la prestación del servicio que se refleja a su vez en la reticencia de la población de pagar las facturas de basura y unas débiles recaudaciones.

La cobertura del servicio de recolección de basura en República Dominicana se sitúa entre el 75 % y el 85 %. El 91,52 % de los hogares de áreas urbanas del país reciben el servicio de recolección



del ayuntamiento, mientras que, en las áreas rurales, solo el 63,4 % de los hogares reciben este servicio del ayuntamiento. Según los últimos datos disponibles de 2018, la recolección se reparte entre servicios municipales (el 77,2 %) y empresas privadas (el 22,8 %). Los costes de este servicio rondan los 24,8 dólares por tonelada recogida y los Ayuntamientos estarían pagando a las empresas contratistas entre 18 USD y 38 USD dependiendo del Ayuntamiento.

El vertido final de RSU es uno de los principales problemas actuales: a pesar de tener un vertedero por cada 135 km² todos son a cielo abierto y solo dos se consideran controlados. Además, el 66 % de los vertederos ocupa terrenos que podrían ser destinados a la siembra y más de la mitad están en zonas de alta importancia hidrológica, poniendo en riesgo el medio ambiente. Los sistemas más usuales son los manuales a cielo abierto. También se utiliza la incineración, que provoca humaredas y enfermedades respiratorias. El coste de este servicio rondaría los 3 USD/Tn y se pagaría a las empresas algo más de 5 USD/Ton por el vertido.

En lo referente al reciclaje, su tasa es muy baja y ronda el 7 %. Aun así, logra exportar más de 100 M USD al año mediante empresas recicladoras y centros de acopio. Las principales tecnologías aplicadas son separación, trituración, compactación e incineración. El sector está en auge y ofrece muchas oportunidades, pues según estimaciones, más del 50 % de RSU que se generan son reciclables, pudiendo ser exportados hasta 300 M USD al año. Se prevé una diversificación e intensificación en cuanto a las tecnologías y número de operadores.

Se estima que la inversión inicial necesaria para impulsar el sector para satisfacer la demanda nacional y mejorar la situación medioambiental en el país requiere 220 M USD. No obstante, no se han realizado inversiones relevantes. Casi todos los aportes han sido realizados por las agencias internacionales en el marco de donaciones o financiación de las **instituciones financieras multilaterales (IFIs)**, las cuales cuentan con presencia muy sólida en el país y una cartera de proyectos amplia. Otra fuente de posible financiación se halla en el Mecanismo de Desarrollo Limpio (MDL) de la ONU. La participación en operaciones con financiación internacional es una buena opción para evitar uno de los principales problemas empresariales en el país: el impago por parte de las entidades públicas que, en materia de gestión de RSU, son clave.

Se estima que en los próximos años la población del país alcanzará los 12 millones de habitantes, en su mayoría población urbana, lo que supondrá una mayor generación de basura a la que también habría que añadir la generada por los más de 10 millones de turistas anuales que pretende acoger República Dominicana a corto plazo.

ICEX

Si desea conocer todos los servicios que ofrece ICEX España Exportación e Inversiones para impulsar la internacionalización de su empresa contacte con:

Ventana Global

913 497 100 (L-J 9 a 17 h; V 9 a 15 h)
informacion@icex.es

Para buscar más información sobre mercados exteriores [siga el enlace](#)

www.icex.es

